

Avec son coup d'œil supérieur et sa longue expérience des hommes de son temps, Léon XIII avait prévu l'aboutissement fatal de l'intellectualisme moderne. Dès les premiers jours de son pontificat, il entreprit d'assurer aux générations à venir une saine éducation philosophique et théologique, qui fortifierait la foi en sauvant le bon sens. La direction donnée au monde catholique par l'encyclique *Aeterni Patris* devait être le salut de la science et celui de la foi, — si elle eût été suivie plus tôt et par un plus grand nombre d'esprits. On sait ce qu'il advint.

Çà et là, à Rome, ailleurs en pays catholiques, dans quelques rares séminaires et universités, on se mit en mesure de suivre pratiquement la direction donnée par le grand Pape. On remit en honneur la philosophie scolastique, on fonda quelques chaires de Saint Thomas d'Aquin, on envoya des jeunes gens d'élite chercher à Rome ou ailleurs une initiation à la doctrine, et surtout à la méthode, du docteur et du maître de la théologie rationnelle et de la philosophie catholique. On fonda même, en France et ailleurs, des revues pour populariser et répandre, au moins dans les rangs du clergé et dans une élite intellectuelle, la doctrine et la méthode du saint Docteur. Entre toutes, l'excellente *Revue Thomiste* a servi avec un zèle, que vingt années de travail n'ont pas ralenti, et une science qu'on n'a jamais prise en défaut, la grande cause du renouveau de la philosophie et de la théologie traditionnelle.

Pourtant, il faut bien avouer qu'en dehors des écoles des Réguliers, et de quelques rares séminaires et universités, — où l'on parlait très-haut et avec très-grand respect de Saint Thomas d'Aquin, sans l'étudier beaucoup, — la direction si précise et si persévérante du Pape n'avait à peu près rien changé. Vingt ans après l'encyclique *Aeterni Patris*, il le constatait lui-même avec un souverain déplaisir, dans une lettre aux évêques de France : (8 sept. 1899) même parmi les catholiques, et dans un trop grand nombre d'institutions ecclésiastiques, régnaient encore, à la place de la philosophie traditionnelle, “ des doctrines, qui n'ont de philosophie que le nom, et qui ébranlant les bases mêmes “ du savoir humain, conduisent logiquement au scepticisme “ et à l'irréligion ”.

On sait le reste. Moins de dix ans après ce grave avertissement, le successeur de Léon XIII condamnait, sous le nom de *Modernisme*, ce rendez-vous de toutes les hérésies